

LA FIDELIDAD CASTELLANA

DIARIO TRADICIONALISTA.

Esto fidelis usque ad mortem, et dabo tibi coronam vitæ. (APOC. CAP. 2, V. 10.)

Se fiel hasta la muerte y te daré la corona de la vida.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Administración de este periódico:

CENTRO CATÓLICO, Lain-Calvo, 16.

ALMONEDA

Se hace del inmobiliario de una casa por ausentarse sus dueños, darán razon, heras de Santa Clara, casa Vidiella, primera-izquierda.

SE DESEA UNA HABITACION

amueblada para un matrimonio, darán razon en el Centro Católico, Lain-Calvo 16.

CENTRO CATÓLICO

16, LAIN-CALVO, 16
BURGOS

LIBROS DE VENTA

en varias encuadernaciones.

Obras de Sta. Teresa de Jesús, fundadora de la reforma de la orden de Ntra. Sra. del Carmen.

Obsequio católico del P. Fr. José de Areoso, 7.ª edición añadida.

Obrero cristiano, breves consejos espirituales para uso de los jóvenes, por M. Segur.

Oficio Pervio de Ntra. Señora para las personas que no saben latín, varias ediciones, en latín; y en latín y castellano.

Oración y consideración (de la) por el V. P. Fr. Luis de Granada.

Opúsculos castellanos de Sto. Tomás de Villanueva, del orden de San Agustín.

Organización de las sociedades (tratado de la) por el P. Muñoz, Agustino.

Perfecta casada por el maestro Fr. Luis de Leon, nueva edición.

Preparación para la muerte por Valenciana.

Preparación para la muerte por S. Alfonso María de Ligorio.

Presencia de Dios (el ejercicio de la) por el P. Vauber, traducido por Sor María del Carmen, religiosa del S. C.

Principios del reinado del C. de Jesús en España por el P. Uriarte.

Práctica de devoción al S. C. de Jesús, obra la más completa para las almas que desean dedicarse con fruto a tan saludable devoción por el Rydo. P. M. F.

Prontuario litúrgico sobre las rúbricas del breviario romano por Solans.

Progreso del alma en la vida espiritual por el Rydo. P. Faber.

Propaganda Católica por Sardá y Salvany 6 tomos.

Preciosa sangre ó el precio de nuestra salvación por el Rydo. P. Faber.

Primera comunión, libro de oro de los niños por Gautier.

Impresiones de todas clases, económicas y esmeradas.—Centro de publicaciones católicas.—Hojas opúsculos y libros de propaganda.—Obras de religión y moral, ciencias y literatura.—Misales modernos, Sacras, Libros de Rezo y de texto.—Devocionarios económicos y de lujo.—Rosarios económicos.—Estampería, Oleografías Cromos.—Elegante y variado surtido de objetos de escritorio y papeles de todas clases. Encuadernaciones.

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS.

La Fidelidad Castellana.

MIÉRCOLES 7 DE AGOSTO DE 1888.

Carta Importante.

S. Director de *El Euskaro*.

Ispaster 28 de Julio de 1888.

Muy señor mio y de mi aprecio: tengo el gusto de acompañarle la copia de una carta de adhesión que acabo de enviar al exclaro D. Ramon Nocedal; y quiero que la publique

Forma de pago:—En libranza del giro mútuo ó letra de fácil cobro, á la orden del Director del CENTRO CATÓLICO ó en sellos de franquía ó del timbre móvil para recibos. En este caso en carta certificada.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

á precios convencionales.

Grandes rebajas á nuestros suscriptores y abonados.

Inserción de Esquelas de defunción y funeral á 3 pts. doble tamaño, 5 pts.

Precios de suscripción:

Tres meses 3 ptas. 75 céns.

EN TODA ESPAÑA..... Seis id. 7 id. 50 id.

ULTRAMAR Y EXTRANJERO. Un año 30 id. 10 id.

Número suelto 10 céntimos.

SIMÓ É ILUSTRADÍSIMO DIFAMADOR, discurse como tal Galago y dice:

Tirado, en la correspondencia á la Infidelidad, dice que D. Alfonso de Borbón y Austria de Este en su reciente carta al Sr. Duque de Madrid, llama infames á los rebeldes. No es verdad. El nobilísimo y heroico Zabalo Pontificio dice: pero ante tan INFAMES afirmaciones me creo en el deber de protestar.—A lo que llama infames es á las afirmaciones; no á los que las hacen. El mentir con todo descaro es ya un principio de esa escuela de calumnia.

Pero, ven acá, Galago infaceto, si el Sr. D. Alfonso de Borbón y Austria de Este llama infames á nuestras afirmaciones, ¿no está claro que nos obsequia apellidándonos autores de *afirmaciones infames*? Y el autor de una infamia ¿qué será sino un infame?...

Negar esto es negar la luz meridiana, ó no conocer el idioma, ó no tener sentimiento ni noción de la dignidad.

Elija lo que guste el infaceto Galago, y vea quienes son los que *mienten con tanto descaro*, formando escuela de infamia.

Por nuestra parte creemos piadosamente que consiste solo en que el pobre Galago no sabe lo que dice; y bueno será que así lo reconozca aprendiendo á la vez que no basta se expidan patentes de científicos en elevadas regiones: lo primero es merecerlas.

¿Entiendes infaceto Galago?

Recuerdo oportuno.

Lo es en efecto el evocado por nuestro querido hermano *El Fuerista* en los términos siguientes:

La Fé y sus hombres calumniaron á D. Cándido Nocedal, llamándole, entre otras lindezas por el estilo, mason; La Fé y sus hombres vejaron y escarneieron á los generales mas adictos á D. Carlos. ¿Qué no dijeron La Fé y sus hombres del marqués de Valde-Espina, del barón de Sangarrén, de los Sres. Berriz, Maestre y de todos los que obedecían al jefe delegado, D. Cándido Nocedal?

Al Sr. Berriz le llamaron *general de abalorios*; al señor barón de Sangarrén le acusaron de no saber qué intrigas y conspiraciones contra el general Berriz durante la guerra y de haber servido en el ejército de doña Isabel; al marqués de Valde-Espina también le tacharon de haberse insubordinado en el Norte y de no tener *merecidos sus empleos*.

Y el señor barón de Sangarrén, saliendo noblemente á la defensa del marqués de Valde-Espina, decía en *El Papelito* de 30 de Setiembre de 1882 á La Fé.

«No es mucho, pues, que con tales antecedentes le hayan respetado los mas encarnizados enemigos del partido carlista; que la *honestad, el valor y la caballerosidad* disfrutan el privilegio de imponerse en esta tierra clásica del valor y de la hidalguía.

»Pero no todos los hombres sienten latir estas virtudes en su alma, y por eso La Fé, que ni las conoce ni las siente, ha sido el periódico destinado á dar al mundo el cobarde y repugnante espectáculo de atacar al héroe, de poner en duda su lealtad, no atreviéndose á hacer lo mismo con su valor, temerosa de ser energica e inmediatamente desmentida.

»Mientras el noble general ha dado á su causa la fortuna y la vida que debió á sus pa-

en el valiente é integro *Euskaro*, honra especial de este Señorío por la solidez de su doctrina, por el vigor de sus argumentos y por la forma digna, serena y mesurada de su lenguaje. Bien por tan valiente periódico. ¡Y cuándo sale diario? Por Dios y por la Virgen Santísima á ver como lo publican diariamente porque este es el deseo de todos los buenos, áuno de aquellos que en un principio abrigan prevenciones contra *El Euskaro*.

Bien sé que la adhesión á *El Siglo Futuro* y á *El Euskaro* disgustará á muchos amigos míos y que no faltarán murmuraciones; pero procedo rectamente y si alguno fuese osado á atacarme y estimase digno contestar, sabría hacerlo cumplidamente. ¡Adelante, queridos amigos! El que defiende la verdad nunca dejará de tener enemigos porque, desgraciadamente, muchos yaceen en las tinieblas del error. Hasta otra y siempre amigo. Suyo afemo,

Fray Juan Bta. de Zabala.

El muy respetable P. Fray Juan Bautista de Zabala, mas conocido por el nombre de Fraile de Ispaster, nos ha honrado con la copia de una carta energética, razonada y dignísima que acaba de remitir al ilustre Director de *El Siglo Futuro* adhiriéndose en estos momentos críticos á las doctrinas de tan invicto campeón de la santa causa y de toda la prensa integra. El P. Zabala, el hombre que mas ha trabajado en el Señorío de Vizcaya por el triunfo de D. Carlos y de mas popularidad, prestigio y arraigo en el país, no obstante su amor á la persona del Augusto Duque de Madrid y respeto bien probado á la legitimidad, vé en peligro los principios y se decide resueltamente por éstos. El P. Zabala, carlista como ninguno, protesta contra el cesarismo de hoy, mejor dicho, contra el liberalismo disfrazado de carlista.

Así obran las almas bien templadas; un entendimiento noble debe abrazar la verdad íntegra sin sofismas ni argucias y esto es lo que ha hecho el Padre Zabala, después de haberlo meditado bien y oido además el parecer de teólogos eminentes. Esta declaración es muy dolorosa al P. Zabala porque no puede menos de recordar sus inmensos sacrificios por la causa de D. Carlos; pero á los 74 años de edad, aunque devorando amargo desengaño estima un deber imperioso confesar públicamente á Jesucristo y no doblegar la cabeza ante doctrinas cesaristas. Y bien considerado, el Padre Zabala ha trabajado siempre con el nombre de carlista por el triunfo de los principios católicos, salvación de la patria y restitución plena de nuestros venerandos fueros.

Nada cortesano, una sola vez visitó á D. Carlos durante la guerra última en la villa de Lequeitio. D. Carlos, hidalgoy generoso dióle las gracias y el fraile de Ispaster le contestó: «Señor, »no debe darme V. M. absolutamente »ninguna gracia. Mis pobres trabajos »han sido por el triunfo de la religión »santa y de la política plenamente católica, de la cual veo en V. M. legítimo representante. No me he movido »por la persona, he trabajado por lo »que representa.»

D. Carlos oyó silencioso y con grave continente aquél severo y cristiano lenguaje, y si todos le hubiesen hablado con la misma fe y lealtad, y la masonería y el liberalismo no hubiesen penetrado ya para entonces en el campo carlista, otro hubiera sido el éxito de la guerra. Es, pues, lógico y consecuente el P. Zabala al protestar contra el cesarismo hoy reinante, que no es mas que el liberalismo de los gobernantes, segun ha dicho, con profunda sabiduría, el insigne Sardá y Salvany. Reciba, pues, el ilustre «Fraile de Ispaster» nuestro mas completo parabién y que tenga muchos imitadores.

Vean ahora nuestros lectores la excelente carta á que nos hemos referido:

Sr. D. Ramon Nocedal.

Ispaster 26 de Julio de 1888.

Muy señor mio y de mi aprecio: No puedo menos de felicitarle con toda mi alma por su briosa campaña en defensa de la verdad integral sin distingos ni tergiversaciones.

El cesarismo es una forma mas de liberalismo; proclamarlo equivale á implantar la herejía liberal en el purísimo campo de la comunión católica monárquica y V. que se ha señalado de un modo especial en impugnar ese odioso error, merece con justicia el aplauso de todos los buenos, de todos los que aman la política cristiana.

Tengo mas de setenta años; conocí al augusto abuelo del Duque de Madrid, he sido siempre adicto á la legitimidad dinástica de la línea masculina, pero por encima de todo están las doctrinas, los principios, las tradiciones patrias la adhesión incondicional á la Iglesia Santa, alma y vida del tradicionalismo, y aunque me es muy doloroso no poder dar la razón á Don Carlos en la presente crisis y ruego á Dios para que le ilumine, por conciencia, por justicia, por amor á la verdad no puedo menos de colocarme decididamente allí donde se sustenta la santa doctrina y me adhiero por tanto al valeroso *Siglo Futuro* y en él á toda la prensa íntegra.

Los vascongados menos que nadie podemos ser cesaristas; aquí la libertad es antigua, santa y cristiana, pero la libertad dentro de la unidad católica, sin admisión de moros, judíos y herejes y he visto con dolor, que á ese principio foral ha faltado Llauder al abrir la puerta á la tolerancia de cultos en su *Pensamiento del Duque de Madrid*, como he visto otros errores doctrinales, que no caben en la que se llamó justamente causa santa.

Protesto, pues, contra los cesaristas é innovadores de la causa tradicionalista, y reprobé todo género de liberalismo, incluso el disfrazado de carlista, y al bajar á la tumba quieren al menos llevar conmigo la satisfacción de haber defendido siempre la verdad íntegra.

Adelante, Sr. Nocedal, adelante todos los escritores verdaderamente católicos. El pueblo que ora y trabaja está con los que confiesan públicamente á Jesucristo, y así sucede en este ilustre Señorío y en su virtuoso clero.

¡Viva la política tradicionalista en toda su pureza e integridad y vivan todos sus defensores!

Con este motivo me repito de V. afmo. s. s.

O. S. M. B.,
FRAIL JUAN BAUTISTA DE ZABALA.
De (*El Euskaro*).

LÓGICA GALAGA.

El Pensamiento Galago, que por error de imprenta se apoda *Galaico, LEALI-*

dres carlistas como él, *La Fé* vive de la suscripción de los carlistas embaucados por su palabrería hipócrita y embustera.

«Mientras la ilustre casa de *Valde-Espina* tenía embargados todos sus bienes por los liberales, la casa de *La Fé* vivía del sueldo de secretario de un gobierno, que cobraba uno de sus individuos, y cuando dejó de vivir á costa del Estado liberal, comenzó á vivir á costa del partido carlista.»

¡No es oportunísimo este recuerdo?

¡Vaya!

¡Y sobre todo instructivo!

Y aproposito.

Hoy se explican, segun el mismo ciertas cosas que parecen imposibles.

Por ejemplo el que D. Antonio Balbuena que prefirió salir de *El Siglo Futuro* á no seguir atacando al marqués de Cerralbo, esté ahora con el marqués de Cerralbo, atacando á *El Siglo Futuro*. El que el señor baron de Sangarren, que en nombre de D. Carlos arrojó *La Fé* al desprecio de los leales y defendiendo al marqués de *Valde-Espina* llamó á *La Fé*, periódico sin dignidad ni valor, esté hoy con *La Fé* á partir un piñón. El que *El Correo Catalan*, que hizo blanco de sus tiros al baron de Sangarren y *La Fé*, sea hoy paño de lágrimas de *La Fé* y el señor baron.

El que D. Tirso Olazabal llamase BOTARATES á los hombres de *La Fé* y hoy les diga leales á boca llena.

¡Et sic de ceteris!

¡No es verdad?



Notas sueltas.

Desde el principio de su publicacion, *El Pensamiento Gallego* había observado una conducta mesurada y digna en sus discusiones diferenciándose bastante de sus compañeros de LEALTAD.

Disgustado ultimamente sin duda por los vapalos que ha llevado en union de la *Fé* y del *Correo Catalan* en la importantísima cuestión de «La Herejia y la pena de muerte» abandona aquella medida, aquella tranquila exposición de doctrinas y arremete furioso y con destempladas formas contra los llamados rebeldes empleando el mismo vocabulario de insultos que sin duda aprendió del *Cabecilla*.

En su artículo titulado «En las avanzadas», se da aires de matón y de persona de empuje queriendo aparecer á fuerza de palabrería como el *leal* mas valiente.

Valiente..... gallego.



El apéndice Llauderino (a) *El Intríngulis*, que tanto se distinguió por sus insultos á la prensa tradicionalista y que sin duda pensó medrar á la sombra de los Llauder, Vildósola y Compañía desapareció de escena por que á sus antiguos lectores no les agrado el cambio de postura y le retiraron su confianza.

Era natural.

Sus inspiradores, comprendiendo la mala situación en que quedaban desapareciendo hoy uno de los pocos que les siguen, han tratado de levantarla nuevamente del suelo en que yacia, y solo han conseguido incorporarle un poco, dejándole sentado para que pueda ir tirando, implorando la caridad pública.

¡Triste destino!

En su primer número de esta nueva época abre una suscripción voluntaria (pues podía ser forzosa) para ese infeliz abandonado.

Como no fija cantidad, suponemos que admitirá la que quiera entregarse desde un céntimo en adelante.

Sucursal de recaudación; *El Correo Catalan*.



Dícese que los leales tratan de publicar en Madrid un periódico diario, que lleve la representación oficial del partido carlista.

En buen lugar dejan á *La Fé*.

Eso y decirlo que no les sirve para nada, todo es uno.

No nos extrañaría que se llevase á cabo el pensamiento, á juzgar por las muestras que dá *El Correo Catalan*.

En su último número, so pretexto de probar que Nocedal no tiene caridad con los hombres de *La Fé*, dá á ésta un revolcón soberano, diciéndola, punto mas, punto menos, que no sabe por donde anda en el debatido asunto de la herejia y la pena de muerte.

Cierto es que al Sr. Llauder no le disgustan tanto las erróneas doctrinas de *La Fé* como que *El Siglo Futuro* las contradiga rotundamente: desecharía la hiciesen cariñosas advertencias, en lugar de entablar con ella polémicas y discu-

ciones científicas de que no sabe salir, y que la dejan mal parada.

El Siglo Futuro debe dar las gracias al *Correo Catalan*; éste reconoce la superioridad de aquél sobre *La Fé*, puesto que segun su artículo quiere darle oficios de preceptor.

Estamos conformes: *El Siglo Futuro* ejercería por consejo del *El Correo Catalan* un acto de misericordia y de caridad, enseñando al que no sabe.

* *

Lo mas chusco del caso en lo que hace referencia á la publicación del nuevo periódico carlista, órgano oficial en Madrid, es que segun se dice habría de encargarse del mismo el señor Balbuena.

Ya pareció aquello, que es lo que buscábamos.

No le faltaba al Sr. Llauder mas que este pensamiento para merecer en definitiva el título de Iris de Paz: antes deshizo el partido tradicionalista con su política de atracción: ahora si funda el periódico referido disgregará á los que hoy viven unidos como *leales de siempre sin solución de continuidad*.

Porque no hay duda: si el nuevo periódico se funda, es como darle un magnífico puntapié á *La Fé*, despreciando sus servicios que segun se ve de nada sirven á D. Carlos.

Si no se publica, se habrán creado nuevos resentimientos, porque despues de iniciada la idea y cuando ya el Sr. Balbuena creería conseguidos todos sus afanes y realizados los ideales porque hace tanto tiempo suspiraba, no le ha de hacer mucha gracia que le den con la puerta en las narices.

* *

No sabemos lo que podrá resultar de estos cabildeos entre la gente llauderista; de tantas idas y venidas, tantas equivocaciones, tanto deshacer lo hecho y buscar recursos extraordinarios.

Por nuestra parte continuaremos como hasta aquí, tranquilos, esperando los sucesos, firmes siempre en nuestros principios, aunque preguntándonos.

¡Pero señor, que lios traerá aquella gente?

Baños de Cucho 4 de Agosto de 1888.

Sr. Director de LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Muy Sr. mio: he de merecer de su amabilidad se digne insertar en el periódico de su digna dirección, el entusiasmo religioso, con que los bañistas del Establecimiento de Cucho quisieron celebrar ayer, primer Viernes del mes al Sagrado Corazón de Jesús: inspirados todos los aquí reunidos en esa devoción santa, de la que el mundo cristiano espera el triunfo de la fe, contra las asechanzas del infierno, varias Señoras manifestaron deseos de recibir el Pan Celestial y hacer si les fuera posible el ejercicio correspondiente; como en esta se encuentran algunos Sres. Sacerdotes accedieron gustosos y preparada y adornada la Capilla del Establecimiento con sencillez y gusto, con profusión de flores que á porfia buscaron en este pintoresco valle todas las Señoras y Señoritas, á las siete de la mañana dió principio una solemne Misa que celebró el Sr. Villangomez, asistiendo como ministros D. Mateo Melchor y D. Andrés Sevilla, dirigido el coro por el señor Gutierrez Ballesteros, acompañando con el piano la Sra. Doña Asuncion Angulo de Collantes y terminando tan solemne acto con varias estrofas y letillas, cantadas por la Sra. Doña Isabel de Lostau y señoritas Doña Concepcion Ortega Moliner, y Doña Filomena Morquecho, comulgando con fervor y recogimiento varios bañistas, que aun á costa de alterar el régimen necesario en estos sitios, quisieron dar una prueba de su acendrado amor al Sagrado Corazón.

Por la tarde á las siete volvió á reunirse toda esta pequeña colonia veraniega en la Capilla, donde se cantó la coronita al Sagrado Corazón, acto continuo se rezó el rosario á la Santísima Virgen con la letanía cantada, terminando con otras letillas, todo ejecutado con perfección por dichas Señoras á quienes parece que el Sagrado Corazón las inspiraba al ver el sentimiento y armonía con que cantaban á pesar de que algunas de ellas solo las aprendieron en algunos breves ensayos.

Estos hechos, Sr. Director no pueden pasar inadvertidos en una época en que la impiedad hace alarde de sus conquistas y son una prueba concluyente de lo inútiles que son los esfuerzos del error, pues aún cuando en ésta se hallan personas de toda edad, sexo y condición todos contribuyeron segun sus fuerzas á dar explendor á esta función religiosa, como quien

no espera la curación de sus dolencias, solo de estas benéficas aguas, sino muy especialmente de Aquel que es la verdadera salud y medicina.

Se ofrece suyo afmo. s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL.

Barcelona 4 de Agosto de 1888.

Sr. Director:

Positivamente los franceses son expositores de *pura raza* (válgame la frase y perdóneme el símil los hablistas); cuanto mas se visitan sus instalaciones, cuanto mas se vé y se examinan y se admirán sus bronces, sus porcelanas, sus tejidos, y sus mil y mil objetos expuestos de una manera magistral por su buen gusto, mas y mas crece la convicción de que los franceses son los primeros expositores del mundo.

La segunda y la tercera sala que ocupa la Sección francesa son dificilísimas de describir por la profusión de instalaciones y por la variedad de objetos que figuran en ellas, formando un verdadero laberinto de armarios, vitrinas y estantes, entre los que se pierde la vista y se expone uno á perderse sin acertar en mucho rato con la salida.

Una de las instalaciones que mas y con mas justicia llama la atención, es la que hace monsieur Tihébaut de bronces para jardines, pero para jardines de ricos, porque los bronces en cuestión, si como supongo, tienen el valor en relación con su mérito, deben ser fabulosamente caros, ¡cómo que no les falta mas que hablar para pasar por personas de carne y hueso!, que decía cierto visitante, padre él de una numerosa familia que le acompañaba y á quien explicaba el valor, género y especie de cada objeto expuesto.

Tihébaut, ha expuesto ocho estatuas de tamaño natural, un gigantesco centro de jardín y algunos jarrones aparte del centro que está tan magistralmente trabajado que es una maravilla, hay entre las estatuas una madona de Doré, que por si sola, bastaría para dar, si no la tuviera, una reputación universal al artista que sabe modelar en el bronce las facciones dulcísimas de la Madre de Dios, con la misma ternura y reflejando la misma poesía con que las vé el creyente allá en el fondo de su alma; haciendo vis á la sagrada imagen, hay una Judit de Bernard de belleza artística y perfección de líneas; además la ley de los contrastes, es el alma de lo bello, y sin duda por esto se suspende el ánimo, mirando unidas en un metro de terreno las dos magníficas creaciones á que me refiero.

Del centro de jardín diré muy poco, baste á los lectores de ese periódico con saber que es obra de Doré y que es una obra muy digna de el autor de la Madona.

Hollot, D^r Amyt y A. Baset, hacen magníficas instalaciones tambien de bronces artísticos, *bibelots* y caprichos diríase que el *emplacer* unidos los tres pabellones en que exhiben sus productos, la habían hecho con el mal propósito de obligar al visitante á decidir la competencia, poniéndole así en el apurado trance, de no atreverse á inclinar la balanza por ninguno.

He dicho, ya alguna vez, que la extensión que ocupa la Exposición de Barcelona es grandísima y que son muchos los palacios anexos y jardines, y hoy repito que son tantos que de no apresurar las descripciones de los primeros, corre grave riesgo de describir los últimos cuando la Exposición pertenezca á la historia y para mis amabilísimos lectores, hayan perdido estas cartas el setenta y cinco por ciento de su interés, motivo que me induce á abarcar mas terreno en cada carta, y hecha esta salvedad, hago punto y aparé y continúo.

La manufactura nacional de Sebres mas que exponer sus productos, parece que ha trasladado á la instalación que ocupa, el rincón mas rico y mas artístico de un magnífico museo, los jarrones, los platos, los caprichos, rivalizan los unos con los otros en buen gusto, en delicadeza en las líneas y en corrección en el dibujo: ¡quien supiera escribir! ha dicho Campoamor! ¡quien fuera millonario! suspiro yo á cada paso que doy en el Palacio de la Industria.

Frente por frente de esta instalación, destacan los colores chillones y las formas *sui generis* de los objetos que figuran en la sección tunecina.

Una, que se sueña calabaza, y resulta ser sonoro instrumento que despidé armonicas notas, es á no dudarlo una originalidad de buen gusto; pensar que una tela de chillones colores

á raya, es una manta jerezana, y encontrarse con un albornoz que puede servir de vestido á un potentado indígena, es un chasco agradable; y suponer que los medios de locomoción están muy atrasados en Tunéz, y admirar entre sus instalaciones una *charrette* de corte elegantísimo y que podría figurar sin desdoro en el Bus de Bilbao, es una sorpresa que prepara mucho el camino para corregir la idea formada á priori de aquél país.

Tunéz sin embargo se resiente mucho de la falta de costumbre de figurar en estos certámenes, pero no por esto deja de entrañar vivísimo interés; que no siempre son mas interesantes los veteranos aguerridos, que el manzabe enérgico que hace sobre el campo de batalla sus primeras armas.

Petit Jean hace una instalación de cajas de hierro incombustibles y expone modelos tan perfectos y tan seguros, que lo único que se lamenta es no tener una fortuna que encerrar en ellas.

En una vitrina situada muy cerca de la anterior instalación, se exhiben los brillantes célebres; aquí debiera estampar lo menos diez esclamaciones seguidas ¡qué brillantes! de todas las formas y de todos los tamaños, son los reyes de las piedras preciosas, y sin duda por esto los han instalado aquí en medio de su corte, puesto que rodearía esta instalación, otras muchas de joyería en las que lucen brillantes, zafiros, esmeraldas, rubies, perlas, granates y no recuerdo cuantas clases, especies, géneros y familias de piedras que valen millones y cuestan fortunas.

Mulbacher, expone carroajes de lujo, como si dijera zapatos para millonarios, pero tan perfectos, tan elegantes, que de muy buena gana eucargaría un par de ellos en esta zapatería.

La Société Anongene S^r Aciérceis et Forges de Fumini, presenta piezas de hierro, tornillos y muelles bajo un dosel muy artístico de madera pintada; Garney chimeneas y caloríferos de hierro muy notables; Gaveau pianos preciosos y á Filicoteam, lavabos y aparatos para la distribución de aguas.

Además de la exposición que hace Francia en el Palacio de la Industria, expone mucho y muy notable en Bellas-artes, agricultura y galería de máquinas, de cuyas instalaciones he de ocuparme cuando llegue á la descripción de aquellos edificios.

Y como esta carta va siendo muy larga y me falta espacio, me despido de V. hasta la próxima y quedo suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

CARTA DE MADRID.

7 de Agosto de 1888.

Mi estimado amigo y correligionario.

Con alguna impaciencia se esperaba anoche por la gente política liberal conocer el resultado del Consejo de ministros que bajo la presidencia del Sr. Sagasta dió ayer comienzo á las cuatro y media de la tarde y terminó [cerca de las nueve de la noche].

Y era natural esta impaciencia porque desde que regresó de San Sebastián el Sr. Sagasta todos los días venía anunciándose la reunión del Consejo de ministros y el Consejo de ministros no acababa de reunirse; dando con estas dilaciones margen á que los políticos sospecharan la existencia de disensiones graves en el seno del Gabinete, á cuya pacificación se dedicaba el presidente antes de convocar á Consejo á sus compañeros.

Si tales disensiones existen y todos los que en cosas de la política se ocupan optan por la afirmativa, debieron pactar tregua ayer tarde, porque ningún periódico se hace eco del mas ligero rumor que abra campo á la sospecha de que la reunión ministerial fuese borrascosa.

Laboriosa si lo fué á juzgar por el índice de asuntos tratados según la nota oficiosa facilitada á la prensa. Aunque hay quien supone que el farrago de asuntos de puro trámite y de cuyo despacho da extensos pormenores la consabida nota, no tienen otro objeto que el de justificar la mucha duración del acto.

Según parece tocaron los ministros, á mas de las disposiciones adoptadas para la restauración de la catedral de Sevilla y para la construcción del puerto de Bilbao, otros asuntos, siendo uno de los mas importantes desde el punto de vista político el examen del discurso pronunciado recientemente en Málaga por el Sr. Silvela, acerca de la moralidad administrativa.

Convinieron los consejeros en que el tal dis-